

## 《理事長コラム》 第1回 「高次脳機能障がいは「見えない障がい」か」



NPO法人福岡・翼の会理事長 弁護士 小野裕樹  
平和台法律事務所 092-761-4403  
[ono@heiwadai-law.jp](mailto:ono@heiwadai-law.jp)

理事長として毎月当事者や家族の役に立つ記事を載せてほしい！ という施設長はじめ職員さんたちからの熱い要望にお応えして（すみません。少し盛ってます。），

（さぼらない限り）月に1回程、高次脳機能障がいに関わる法律問題などについて書かせていただきます。理事長としては新米ですが、弁護士としては35年目となり、人間としては高齢者の仲間入りが秒読みとなりましたから、ムダに身につけたものを含めてそれなりの知識と経験はあるはずです（あってほしい）。

そんなこといっても、どうせ法律問題のコラムなんて面白くないんでしょう、と思っておられませんか。実はそのとおりです。といつてしまえば身もふたもありませんが、楽しい話でなくても、ときどき役立つ情報もあると思いますから、どうぞお付き合いください。

第1回は、この障がいについて私が感じてきたことをお話しします。

私は、平成12年、翼の会の前身「ぶらむ」設立時からお付き合いをさせていただき、20数年となりました。当時は「高次脳機能障害」なんて聞いたこともなかったのですが、それは当たり前。そのころ、行政が新しく作った用語だったからです。もちろん、失語症などの局所性の脳損傷による症状については古くから知られていました。しかし、そのころ始まった国の「高次脳機能障害支援モデル事業」で使われるようになった「高次脳機能障害」という言葉は、それよりはるかに広いものを指していたのです。当時私は、精神科医の弟に「高次脳機能障害ってどんな病気？」と聞いたのですが、「そんな言葉は使わないし大学でも教えないよ。」という答えでした。確かに、医学書や医学辞典を開いても載っていないのです。これが（当時よく言われていた）「見えない障害」ということか、と納得しました。認知されていなかつたから、患者は医療や福祉、労災や交通事故被害の補償の谷間に置かれていたのです。それを何とかしようと全国に作られたのが高次脳機能障がいの家族会でした。

大けがをして意識障害が続いたけれど、幸い回復して退院できた。麻痺は少し残っているものの学校や仕事に戻れないほどではなさそうだと、家族が胸をなでおろしたのもつかの間、日常生活や社会生活を再開する中で問題が次々に明らかになります。お見舞いに来てくれた人は、思ったより元気そうな様子を見て「良かったね。元気になったね。」と言ってくれますが、本人や家族は大変なのです。外見ではわかりにくい、ちょっと話したくらいではわからない、まさに「見えない障がい」です。

高次脳機能障がいが「見えない障がい」であることはそのとおりなのですが、長年、交通事故による高次脳機能障がい被害者の損害賠償や保険金請求に携わるうちに、少し違う感想をもつようになりました。家族に「見える」のはもちろんですが、私たちでも「見ようと思えば見える」のです。「見えない障がい」というより「見ようとしなければ見えない障がい」といったほうがいいでしょう。